## Información, confianza y acceso a la vacunación contra COVID-19 en adolescentes en un centro de salud

Estimado Editor:

Deseamos comentar el artículo "Estudio cualitativo sobre información, confianza y acceso a la vacunación contra COVID-19 en adolescentes en un centro de salud de Buenos Aires".1

Este estudio investigó cómo los adolescentes de Buenos Aires tomaron decisiones sobre la vacuna contra COVID-19, en términos de conocimiento, confianza y proceso de toma de decisiones. Los resultados mostraron que los adolescentes aprendieron sobre la vacuna, en una variedad de fuentes que incluían la familia, la televisión y los medios sociales. Estas fuentes también tuvieron compañas oficiales y mensajes contrarios a la vacuna. La decisión de los jóvenes no siempre fue respetada, aunque ellos tuvieran acceso a la información. Esto sugiere que, en orden a persuadir a los adolescentes para participar en campañas de vacunación, se deberían desarrollar tácticas específicas de comunicación para este grupo de edad.

Una de las limitaciones del estudio es el reducido tamaño muestral -solo 14 entrevistas-lo que podría haber limitado la generalización de los resultados. Además, la investigación no abordó explícitamente el punto de vista de los adolescentes de grupos marginales o vulnerables, que puede resultar en el descuido de obstáculos particulares que ellos encuentran cuando intentan conseguir la vacunación contra el COVID-19. Para obtener un conocimiento más amplio sobre las actitudes de los adolescentes con respecto a la vacunación, futuras investigaciones deberían esforzarse por incluir una muestra más grande y diversa.

Los estudios futuros pueden explorar la efectividad de diferentes estrategias de comunicación para promover la adopción de la vacuna entre los adolescentes, teniendo en cuenta sus necesidades específicas y sus preocupaciones. Además, estos estudios pueden investigar el rol del profesional de la salud y de intervenciones basadas en el sistema educativo, para enfrentar las indecisiones y aumentar los índices de vacunación entre los adolescentes. Para identificar y abordar las barreras para la vacunación contra COVID-19 en esta población, se deben diseñar mejor los esfuerzos de la salud

pública para responder a las necesidades de los adolescentes y promover la inmunidad de toda la comunidad.

Hinpetch Daungsupawong<sup>1</sup> Viroj Wiwanitkit<sup>2</sup>

¹ Consultor Académico Privado. Phônhông, República Democrática Popular Lao.
² Facultad de Medicina, Instituto Saveetha de Ciencias Médicas y Técnica, Saveetha University, India. Correpondencia para Hinpetch Daungsupawong: hinpetchdaung@gmail.com

## **REFERENCIAS**

 Santomaso CA, Pavez Rakela P, Pirker Asategui MA, More N, Cáceres F, Pedalino MP. Estudio cualitativo sobre información, confianza y acceso a la vacunación contra COVID-19 en adolescentes en un centro de salud de Buenos Aires. Arch Argent Pediatr. 2024 May 30:e202310281.

## En respuesta a la carta anterior

Estimado/a Editor/a:

Agradecemos la lectura crítica y los comentarios realizados por Hinpetch Daungsupawong y Viroj Wiwanitkit sobre nuestro artículo "Estudio cualitativo sobre información, confianza y acceso a la vacunación contra COVID-19 en adolescentes en un centro de salud de Buenos Aires", publicado recientemente en su revista.

Allí se señala como limitación de nuestro estudio el reducido tamaño muestral. La decisión sobre el tamaño muestral se vincula con que comenzó a registrarse repetición en la información relevada en las entrevistas.1 También se consideró que la extensión del trabajo de campo implicaba más tiempo transcurrido desde la decisión de vacunarse hasta la entrevista. con mayor riesgo de sesgo de memoria. Ambas cuestiones se consideraron para finalizar el trabajo de campo. Si bien la muestra no busca ser estadísticamente representativa, coincidimos en que una muestra de mayor tamaño podría haber permitido profundizar el análisis sobre cómo se presenta este fenómeno según género, nacionalidad o composición familiar.

Respecto a la población, se trata de adolescentes que asisten a un centro de salud; a excepción de uno, todos/as vivían en un barrio popular. La residencia en barrios populares expresa una situación de marginación respecto

del resto de la ciudad y una condición de vulnerabilidad habitacional, además de tener un efecto de amplificación de la situación de pobreza de sus residentes.<sup>2</sup> En este sentido, creemos que el estudio expresa el punto de vista de adolescentes de sectores marginados o vulnerables.

Coincidimos en la necesidad de profundizar el conocimiento sobre esta cuestión con nuevas investigaciones, incluyendo diseños de mayor tamaño muestral y combinando distintos diseños metodológicos. Acordamos también en la importancia de evaluar las intervenciones de los equipos de salud y de las instituciones educativas. En nuestro país, en el campo de la salud adolescente hay múltiples experiencias de abordajes intersectoriales entre salud y educación; por ejemplo: consejerías de salud en escuelas, talleres realizados por equipos de salud en escuelas, implementación de la libreta de salud escolar. Sería interesante evaluar el resultado de este tipo de intervenciones para la cuestión de la vacunación adolescente en particular.

Por último, coincidimos en que la garantía del derecho a la vacunación de la población

adolescente redundará en beneficios para toda la sociedad.

Las autoras agradecemos nuevamente la lectura crítica y los comentarios recibidos. Quedamos a disposición.

Sin otro particular, atentamente,

Carla A. Santomaso
Centro de salud y acción comunitaria N° 28.
Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Correspondencia para Carla A. Santomaso:
aqustinasantomaso@gmail.com

## **REFERENCIAS**

- Ulin PR, Robinson ET, Tolley EE. Investigación aplicada en salud pública: Métodos cualitativos. Washington DC: Organización panamericana de la Salud; 2006 [Consulta: 3 de junio de 2024]. Disponible en: https://iris.paho.org/bitstream/ handle/10665.2/729/9275316147.pdf
- Ziccardi A. Desigualdad urbana, espacio público y participación de la ciudadanía. En Pinto JB (Ed). Reinvenção da democracia na América Latina. Río de Janeiro: Letra Capital; 2013: 85-108. [Consulta: 3 de junio de 2024]. Disponible en: https://ru.iis.sociales. unam.mx/bitstream/IIS/5656/2/Desigualdad%20 urbana%20espacio%20p%c3%bablico%20y%20 participacion%20de%20la%20ciudad.pdf